

ANALYSER UN TEXTE

SUJET : Les conséquences de la métropolisation dans les villes méditerranéennes

Consigne : En répondant aux questions et en vous appuyant sur vos connaissances, après avoir précisé le type de ville dont il est question dans ce texte, vous montrerez que les projets urbains évoqués relèvent tous de la métropolisation, puis analyserez les conséquences sociales de ces projets.

« À Istanbul, les grands projets se multiplient dans les quartiers centraux. [Ils] nécessitent la libération de “poches” que les autorités qualifient d’insalubres pour que leur “nettoisement” apparaisse légitime, alors qu’elles sont occupées par des habitants qui ne sont rien d’autre que pauvres, mais qui sont “assis sur de l’or”. [...] Force est de constater que, derrière les discours officiels présentant ces gigantesques projets comme le fer de lance de politiques urbaines *modernistes* [...], il s’agit bien, en échange de ces logements, de récupérer les “espaces-réserves” populaires de la ville. L’objectif est d’y réaliser de grandes opérations urbaines fastueuses (avenue Royale à Casablanca, berges du lac de Tunis, aménagement du Bou Regreg à Rabat, quartier Euroméditerranée à Marseille, etc.), des projets de “mise en tourisme” (Le Raval à Barcelone, les médinas de Fès et Marrakech) ou de grands aménagements spectaculaires (stades “olympiques”, comme à Radès dans la banlieue de Tunis, universités “technologiques”, etc.). Très souvent occultées quand il s’agit de les faire approuver, les conditions de réalisation de ces grands projets impliquent des changements, parfois radicaux, de la composition sociale (ou ethnique) des zones où ils sont prévus. »

- Nora Semmoud et Pierre Signoles (dir.), *Exister et résister dans les marges urbaines. Villes du Bassin méditerranéen*, Éditions de l’Université de Bruxelles, 2020.